

Justicia Social



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del Capitán Pedro Rivas, 30

Teléfono: 81

Precio: 0'15

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

Mallorca, domingo 1.º de Mayo de 1938
III Época-Año VIII Núm. 545

PRIMERO DE MAYO DE 1938

En un vibrante manifiesto, los obreros españoles de todas las tendencias sellan su unión

Por segunda vez el 1.º de Mayo nos encuentra en guerra. La democracia española, y a su avanzada la clase obrera, cumplen con el deber terrible, pero inexorable, de garantizar con las armas la libertad que en derecho no se les quiso reconocer. Casi dos años llevamos empeñados en esa lucha, que no puede terminar — y no terminará — sino con la victoria popular. Sobra pues que nos esforcemos en buscarle significaciones parciales — que, por parciales, resultarían subalternas — a este 1.º de Mayo que nos llega escoltado por fragores profundos de pelea. Se da categoría a una aspiración nacional: la de nuestra independencia puesta en subasta por unos militares traidores a beneficio de unos ejércitos extranjeros. Rubrica su sentido histórico el afán de conservar no importa el precio, unas libertades elementales conquistadas a costa de sangre y que en monedas de sangre se nos obliga a revalidar. Así es de sencilla y dramática, a la hora presente, la guerra española y así son de claros los términos en que se marca nuestro destino. Antaño, la conmemoración del 1.º de Mayo se traducía en un capítulo de derechos a reclamar; ahora — y mientras la guerra dure — se ha convertido en un índice de obligaciones que exigen cumplimiento. Para los soldados salidos de la entraña popular, tenemos una sola consigna: combatir. Para los obreros de la retaguardia otra consigna equivalente: trabajar. Una y otra se complementan y para ninguna de las dos se toleran apelaciones. La manera mejor de honrar el 1.º de Mayo consistirá, para los combatientes de las trincheras, en duplicar su capacidad de heroísmo; para los combatientes de la retaguardia, en aumentar la producción. Recordemos las palabras pronunciadas recientemente por el Presidente del Gobierno: «La lentitud ha sido nuestro peor enemigo».

Las horas graves que atraviesa España, lejos de inspirarnos desmayo, nos dan fortaleza y nos llaman a responsabilidad. A que participen de ella todos los militantes de partidos y sindicatos obreros tienden estas advertencias con que apostillamos el día internacional de los trabajadores. Las dictamos con una confianza absoluta en la victoria, que podemos descontar como segura si acertamos a movilizar todos nuestros recursos para lograrla. Y en ese camino de responsabilidad, coinciden los esfuerzos en favorizados de cuantos hemos hecho promesa de combatir hasta vencer. La línea de unidad que siguen socialistas, comunistas y anarquistas; el pacto sellado por las dos grandes centrales obreras U. G. T. C. N. T., son garantías de que la profanación de nuestro suelo no será consumada ni las libertades populares escarnecidas. De cara a

la clase obrera del mundo, a la cual va brindado el ejemplo heroico nuestro sacrificio, reafirmamos en la fecha simbólica del 1.º de Mayo nuestra fe en los destinos de España, de la República y de la democracia.

Este 1.º de Mayo en todos los países del mundo, los trabajadores recordarán con emoción el relieve histórico del 1.º de Mayo, cuya cuarenta y nueve jornada tiene lugar en horas universalmente graves como consecuencia de las brutales agresiones del fascismo internacional, invasor de pueblos, destructor de libertades y promotor de la guerra. En algunas naciones la clase obrera sometida circunstancialmente a regímenes de opresión, no podrá manifestarse. Pero en todos los países los trabajadores sentirán acrecentada en este día su solidaridad con la clase obrera y el pueblo de España. Nosotros combatimos también para liberar de la esclavitud a los hermanos de Alemania, de Italia, de Austria, del Japón, y para defender la paz y la libertad de los pueblos de la tierra.

Por eso dirigimos a todos los trabajadores y antifascistas del mundo una nueva demanda de solidaridad y les alentamos a que redoblen su ayuda a nuestro pueblo e impongan su voluntad de que sean reconocidos los derechos internacionales de nuestra República, que hoy proclama nuevamente su decisión de resistir y vencer, de no dar por terminada la lucha hasta no ver arrojados de nuestra tierra a los invasores italo alemanes.

Barcelona 1.º de Mayo de 1938.—Por el P. S. O., *R. Lamonedá* —Por la U. G. T., *Amaro del Rosal*. —Por el P. C., *José Díaz*. —Por la C. N. T., *H. Prieto*. —Por la F. A. I., *Pedro Herrera*.

Federación local de Sociedades Obreras U. G. T.

PROGRAMA de los actos que se celebrarán con motivo del PRIMERO DE MAYO de 1938.

Domingo 1.º de Mayo: En el Teatro Principal a las 5 y media de la tarde mitin U. G. T. C. N. T. En el mismo Teatro, a las 6 y media de la noche: por el grupo artístico «Pablo Iglesias», de la Agrupación Socialista, la comedia de Linares Rivas, «Cobardías». Recital de poesías y romances de guerra. El juguete cómico de Vital Aza «El sueño dorado». En todos estos actos tomará parte la Banda Municipal interpretando los himnos La Internacional y La Joven Guardia.

Los Beneficios que se obtengan se destinarán a la adquisición de libros para la

Biblioteca Circulante de esta Federación Local.

NOTA.—Para la adquisición de las localidades para los actos que han de celebrarse en el Salón Victoria y en el Teatro Principal, estarán abiertas las respectivas taquillas de dichos coliseos a las horas de costumbre.

A nuestros lectores

Con objeto de poder asistir, cuantos trabajamos en la confección de este diario a los actos conmemorativos del 1.º de Mayo que se se celebrarán esta tarde, dejando ya preparada en gran parte la edición de mañana, el tamaño de JUSTICIA SOCIAL es hoy más limitado que de ordinario. Mañana quedará reanudada la edición normal.

Los continuos fracasos del enemigo en los frentes, induciéronle ayer a cometer dos cobardes agresiones aéreas sobre Barcelona

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

LEVANTE.—En el sector de Valdecuenca fueron rotundamente rechazados los intentos de infiltraciones enemigas, desde nuestras posiciones de La Encubierta y Pico Navajo.

Los rebeldes insistieron en sus ataques en la zona de Alfambra, siendo igualmente rechazados.

Sin novedades dignas de mención en los demás ejércitos.

AVIACION

La aviación italiana al servicio de los facciosos, realizó hoy dos agresiones contra Barcelona. En la primera, que tuvo lugar a las ocho horas y cuarenta minutos, siete Savoias procedentes de Mallorca, lanzaron gran cantidad de bombas sobre zona próxima a Barcelona.

Alrededor de las once veinticinco, tuvo lugar una nueva agresión llevada a cabo por seis trimotores de la misma marca y procedencia y arrojaron en los mismos lugares, medio centenar de bombas.

Aunque los daños materiales en las dos agresiones son de escasa importancia, ya que la mayor parte de las bombas cayeron al mar, hay que lamentar cerca de cuarenta muertos de la población civil.

Los ataques rebeldes en el frente pirenaico están condenados al fracaso

Barcelona.—Para que los rebeldes puedan esperar obtener algún éxito, es preciso que prosigan su ofensiva, mientras que los republicanos pueden permanecer a la defensiva. Esta es la diferencia fundamental entre la situación de los rebeldes y la de los republicanos. Las medidas a adoptar son igualmente diferentes y están basadas por la naturaleza misma de la guerra. Cuando las líneas están defendidas y mantenidas, es una victoria para los republicanos y una derrota para los facciosos. Los indicios se acumulan para hacer pensar que por iniciativa y bajo la dirección de generales alemanes, los rebeldes quieren ensayar el atacar a lo largo de la frontera de los Pirineos en dirección Este, hacia Andorra y Puigcerdá, con el fin de impedir el tráfico de víveres hacia la España republicana. El Alto Mando gubernamental, ha debido por esta razón, reforzar sus posiciones pirenaicas, particularmente en el Valle de Arán que—contrariamente a las falsas noticias esparcidas por los rebeldes—es dominado en su mayor parte por el Ejército republicano y particularmente por la 46 división. Todo ataque lanzado en este sector, cualquiera que sea el empleo de fuerzas aportado, está condenado al fracaso.

En el sector de Balaguer, los rebeldes han intentado un ataque por sorpresa y aunque no han economizado ni hombres ni material, han sido rechazados sin esfuerzo y han debido a continuación de dos contraataques leales, replegarse más allá de sus líneas primitivas.

En los sectores de la costa y del Este de Teruel, los rebeldes han continuado hoy su presión, que sin embargo se ha visto notablemente debilitada. En ciertos puntos, y para evitar pérdidas inútiles, las fuerzas republicanas, se han replegado momentáneamente, pero el terreno que había sido dejado libre, ha sido enteramente recuperado en un contraataque. En otros puntos las líneas han sido adelantadas. Gracias a esta táctica militar, las pérdidas sufridas por los gubernamentales han sido mínimas en comparación con las de los rebeldes.

Una edición de «El Socialista»

Por imposición de las circunstancias, el P. S. O. E. prepara la salida en Barcelona de una edición de «El Socialista», del periódico que de modesto semanario ha llegado a gran rotativo sin apartarse jamás de la línea severa que marcó su fundador, Pablo Iglesias.

«El Socialista», que sigue publicándose en Madrid, aparecerá en Barcelona probablemente desde el próximo lunes, como diario de la tarde.

Especialistas alemanes e italianos en la España rebelde

Londres.—El corresponsal diplomático del «Manchester Guardian» en esta capital, comunica al citado rotativo:

«La presencia de especialistas italianos y alemanes sobre todo el terri-

torio rebelde, parece ser considerada como de más graves consecuencias que la presencia de italianos en las Islas Baleares. El número de técnicos italianos es difícil de precisar. En lo que concierne a los técnicos alemanes, los cálculos más prudentes no dan menos de seis a siete mil hombres. No están todos empleados en las industrias de guerra creadas por Franco, con ayuda italiana y alemana. Un número considerable ocupa en las diversas partes del país, importantes puestos de responsabilidad en los diferentes aspectos económicos, militares y políticos.»

Los falangistas de Tánger contra la invasión extranjera

Tánger.—En el curso de una reunión que tuvo lugar ayer tarde en el local del Fascio de esta ciudad, varios de los concurrentes protestaron ruidosa y enérgicamente contra una información publicada por el diario italiano «Il Corriere della Sera» sobre la guerra española. Se entabló una violenta discusión y muchos falangistas llegaron a exclamar «que los rojos tenían razón cuando hablan en su propaganda de la invasión italiana en España. Que si Franco llegase a triunfar, los españoles deberían tomar de nuevo las armas para expulsar del suelo patrio a los invasores italo-alemanes.»

Comentarios del «Daily Herald» a la nota del Gobierno español al británico

Londres.—El «Daily Herald» publica hoy el siguiente editorial:

«Mr. Chamberlain debe sentirse molesto por la nota enviada ayer a Londres por el Gobierno español. Esta nota destruye radicalmente la pretensión, cuidadosamente elaborada, de que Inglaterra permanece neutral en la guerra española. El nuevo pacto de Chamberlain con Mussolini—como lo hace destacar esta nota—legaliza la existencia en España de tropas italianas. El Gobierno británico les ha reconocido el derecho de permanecer allí hasta que la guerra termine. Es este estado de cosas a lo que el Gobierno llama no intervención y que Chamberlain en la carta que dirige el jueves último a la duquesa de Atholl titula «Fair Play.»

Las dificultades de explotación de las minas de Riotinto

Paris.—El corresponsal de «Información» en Londres comunica hoy a su periódico la relación de la Asamblea de Riotinto, diciendo:

«En la Asamblea de este día, la mayor parte del discurso del Presidente ha sido dedicada a las dificultades encontradas para la explotación de las minas de la compañía en España. El Presidente ha hecho remarcar que la compañía produce actualmente menos de mil toneladas de cobre por mes, producción que es empleada en el país, mientras que habían sido exportadas un millón doscientas mil toneladas de pirita en 1937.

Indicó que si se habían hecho transferir las pesetas en libras esterlinas, la Compañía habría empleado esta suma en la repartición de un dividendo.

El Presidente ha señalado que el Gobierno de Franco había pensado que podría obligar a los Gobiernos franceses y checoslovacos a manifestar su política declarando su embargo sobre las piritas. Esta medida ha perjudicado seriamente no a Francia ni a Checoslovaquia, sino a la España rebelde.»

Un editorial del «News Chronicle»

Londres.—El «News Chronicle» escribe: Si el primer ministro cree que el país está con él en su abandono del pueblo español, su creencia recibió ayer un rudo golpe. La demanda de los mineros a una ayuda práctica al Gobierno español significa el sentir de todos los trabajadores en general.

El señor Chamberlain sabe lo que los mineros piensan de él desde hace tiempo. De una manera más personal, la dimisión de la Duquesa de Atholl de su cargo de «whip» del Gobierno, puede acercarle a la realidad. Los honores son dedicados a la duquesa de Atholl por su independencia. Ella honra a su partido. Además, hay la noticia que los metalúrgicos persisten en no querer cooperar en la intensificación del rearmamento si el Gobierno no levanta el embargo a las armas destinadas a Barcelona.

En fin, existe además para Mr. Chamberlain, el discurso de Alvarez del Vayo, que le demostrará que España está muy lejos de ser conquistada.

Leed y propagad "JUSTICIA SOCIAL"